AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.554

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 2 de Octubre 1931

Instantánea de Viaje

Eltren resbala ya libremente sobre sis rieles, libre del tejido de vías, de los caces y de los obstáculos que moderan marcha en la proximidad de las granes estaciones. Hemos dejado atrás los mueños pueblos de las cercanías de Madrid y ahora la locomotora, como catallo desbocado, va devorando kilómetos y kilómetros para acercarnos a mestra tierra. En nuestro departamento, frente a nuestra butaca, una mujer tojea displicente el último número de Blanco y Negro». Junto a ella un homde porte extranjero va apuntando ciias en su carnet de notas. Aún no hemos dialogado con ellos. No sabemos gienes son ni adonde van. Sus equipais, que ocupan casi toda la percha del dipartamento, acusan un largo viaje. Probablemente llegarán con nosotros a Bircelona. Estaremos juntos catorce ho-115, comeremos tal vez en la misma mesta del coche-restaurant y nada de extrano tendría que llegásemos al término denuestro viaje sin haber cruzado con ellos una sola palabra. Ello depende de mestro spleen y del caracter más o meas comunicativo de mis compañeros de

Viajo sin mis amigos y compañeros de Diputación, Juliá y Canet, que han de rumrse conmigo mañana en Barce-lona.

Viajar solos es una tortura y un abuminiento. Las horas del tren se hacen
interminables. Parece que el tiempo no
corre para nosotros. Especialmente
cuando el paisaje que la ventanilla del
ten pone ante nuestros ojos no nos interesa. Es un paisaje triste, que agudiza
ruestra melancolía, este de Castilla.
Compos yermos, sin árboles, siempre
iguales en líneas y en colores.

Mo os podéis imaginar como apesadambra nuestro espíritu la contemplación de esa pobreza castellana, de esas farras pardas, sedientas de agua y del labajo del hombre. El desfile de esas lanuras monótonas se hace interminable. De cuando en cuando aldeas misetables, chozas de barro, cuevas que se adentran en el vientre de pequeños monsiculos arcillosos y muy de trecho en techo por los senderos que atraviesan las sementeras algún hombre, de paso cansino, que guarda un pequeño rebaño deflacas ovejas.

Solo algún momento, en la lejanía, aluna hilera de chopos o de álamos bortando la orilla de un arroyuelo de aguas estancadas, logra distraer la peladez de esta planicie castellana.

¡Qué añoranza, ante estos ingratos Paisajes, sentimos, los mediterráneos, de mestros pinares, de nuestros almendros, de los colores vivos e hirientes de nuestros mar que tan dentro del alma llevamos los ileños!

Cada vez que me alejo de Barcelona Guando a las pocas horas de atravesar las fértiles campiñas catalanas, perdemos de vista el mar, sentimos siempre

una tristeza infinita y nos parece que queda en él un trozo de nuestra propia vida.

Aprovechando las vacaciones parlamentarias hemos recorrido casi todo el norte de España y nos hemos asomado al Cantábrico en San Sebastián, en el Arenal de Bilbao y en Gijón. Pero la contemplación de las aguas turbias y verdosas de ese mar no consigue borrar el recuerdo de nuestro mediterráneo, tan azul y fransparente, ni es posible, en pleno estío, gozar en el Cantábrico de las calmas augustas que ofrece nuestro mar en las calas encantadas de Mallorca.

Ya se remoza nuestro espírita al pensar que dentro ade unas horas al acercarnos a Sitges que parece una prolongación de nuestra tierra, divisaremos en el horizonte la faja celeste de nuestro mar y esa visión no hemos de abandonarla mientras permanezcamos en Mallorca.

Nuestro departamento se ha llenado de gente. Entre mis nuevos compañeros de viaje, hay ya algunos hermanos de lengua. Comentan la baja catastrófica de la esterlina y sus posibles repercusiones en España. El silencio de que hemos disfrutado hasta ahora ha quedado interrumpido. Las discusiones que se entablan a ese respecto nos obliga a terminar estas cuartillas.

Hemos querido matar el tedio de estas largas e interminables horas de tren perfilando esta pobre estampa del camino para que nuestro diálogo semanal con Et. Obrero no quedara interrumpido. Vamos a pasar unos días en Mallorca obligados por quehaceres apremiantes y acuciados también por el vivo deseo de alejar por unos días la melancolía que se apodera de nuestro espíritu al abandonar nuestros afectos más gratos y los lugares más queridos.

Bien pronto, desde el Parlamento reanudaremos nuestras crónicas informativas.

ALEJANDRO JAUME

Fraternidad, compañero...

Esta es la frase que casi todos los obreros tienen hoy día en la boca. Y no la tienen solo en los labios, no; la llevan en lo más recóndito de su alma, en lo más intimo de su ser. Y la vierten y esparcen por todas partes. Lánzanla con cariño, con amor, queriendo infiltrar en el ánimo de los pocos eompañeros que quedan descarriados el sentido, el significado de esta frase santa: Fraternidad, compañero...

Si, fraternidad. Fraternidad que sea la semilla de donde nazca el espíritu de hermanar que nos ha de unir, en un día no muy lejano, a todos los obreros del orbe civilizado. Fraternidad que una nuestras manos en un largo apretón y borre con su soplo de justicia e igualdad las rencillas y resquemores que has-

ta hoy nos separaron, y que solo sirvieron para que el capitalista, sin entrañas ni noción alguna de lo que significa el ser pobre, traficara con nuestro sudor y se lucrara con nuestra miseria.

Hora es ya de que enderecemos las espaldas, curvadas hasta hoy; levantemos la cabeza, hasta hoy baja; y mirando cara cara al que hasta hoy, también, fué nuestro explotador, le digamos: ¡Basta, basta.. ya todos los obreros somos hermanosl... ¡Ya hay fraternidad entre nosotros!..

Y veréis como el mágico conjuro de estas palabras, «el amo» se sentirá pequeño, muy pequeño a nuestro lado. Y en vuestro hogar no dejará ya más sangrienta huella el trallazo del hambre y de las privaciones.

Brilla hoy en toda España, con fulgencia inconcebible, el sol de la Libertad, Igualdad, Fraternidad. Ya la España de hoy no es la España de ayer. Ya no es la piltrafa donde los inmundos cuervos monárquicos y los rapaces buitres clericales saciaban sus apetitos insanos y vergonzosos, impropios de todo ser racional.

Hoy es la España libre la que se estremece del uno al otro confin, al eco de las varoniles voces de sus hijos que con recio acento gritan: ¡Fraternidad, compañerol...

Y nosotros también somos españoles. Ibiza también es un trozo de esa España libre. Y como españoles libres que somos, también tendemos los brazos a nuestros hermanos mallorquines y menorquines y gritamos con toda la fuerza de nuestros pulmones y con todo el entusiasmo de nuestras almas: ¡l'raternidad, compañerol..

No importa que a nuestras espaldas queden algunos rezagados, más propiel presente, carne de cañon de tus explotadores.

Rugosa ya mi frente y mi cabeza canosa por la vejez de mis años consagrados todos ellos, segun mis fuerzas, a la enseñanza social que son mis propios intereses, es lo que me hace formar histocios a doblegar la cerviz con humilde y vergonzoso servilismo ante el dedo del «amo», que no a demostrar en un arranque de energia que son tan hombres como él. No importa que se vendan y nos traicionen por unas cuantas pesetas. No importa que el «amo» los soborne para «poder despedir a los que estén afiliados». Venceremos porque está de nuestra parte la razón y la justicia. Porque no hay más razón sino que el capitalista gana lo suficiente para podernos dar algo más, lo necesario, sin que sufra grandes quebrantos para ello; y no hay más justicia ni nada más justo que querer vivir como hombres, como seres racionales, no como esclavos.

[Fraternidad, compañero..., y lo conseguiremos todol...

Juan Castelló Guasch

Ibiza-16-9-31.

N. DE LA R.—Con gusto publicamos las anteriores líneas que un reciente afi-

liado a la Federación Gráfica Española (Sección de Ibiza), nos remite para su inserción en nuestro semanario. Los tipógrafos españoles, que han sido siempre uno de los más formidables puntales de la gloriosa y potente *Unión General de Trabajadores* y del Partido Socialista, habrán visto con gusto el ingreso de un núcleo de tipógrafos ibicencos en sus filas, y de alegría es para nosotros ver honradas nuestras modestas columnas Con la firma de un impresor de la isla hermana.

Que no sean esas las últimas cuartillas que el camarada Castelló nos remita, y reciba la *Unión Tipográfica Balear*, que se ha desvelado para la organización de la sección de Ibiza, nuestra enhorabuena por el triunfo alcanzado, al par que saludamos cordialmente a los camaradas ebusitanos.

El Paro forzoso

El domingo próximo pasado tuvo lugar en la Casa del Pueblo de Palma un Mitin pró-obreros sin trabajo.

El acto estuvo regularmente concurrido, no en la medida que la importancia del asunto requiere, lo cual puede muy bien obedecer a que el paro, en Palma, no ha adquirido todavia, por fortuna, proporciones alarmantes, sin duda por e paliativo del Ayuntamiento que, por la constante preocupación de su Alcalde nuestro compañero Bisbal ha venido dando trabajo a varios centenares de obreros que carecían de él. Pero esto, como decimos, es solo un paliativo, mientras el mal es crónico, con tendencia a agravarse, pues como dijeron todos los oradores del mitin de referencia, y en ello estamos perfectamente de acuerdo, el paro forzoso, este cáncer que roe las entrañas del proletariado, es la consecuencia lógica del sistema capitalista que rige los destinos de la actual sociedad, y solo desaparecerá con la desaparición de este sistema; desaparición que es fatal, pues, este cáncer que parece destinado a martirizar al proletariado, al fin de cuentas le librará del sistema social que padecemos, víctima forzada de su propia complexión cancerosa.

Nos parece muy bien la constitución de un sindicato de parados y cuantas medidas tiendan a suavizar los efectos del paro forzoso. Nuestra minoría municipal trabaja con gran ahinco para la ejecución de las proyectadas jobras que han de atenuar, siquiera transitoriamente, el mal. Pero si coincidimos en que la curación radical depende de la desaparición del régimen que lo engendra, hemos de coincidir también en que solo desaparece aquello que se sustituye, y para sustituir al sistema social vigente con garantías de que el nuevo no ha de caer en los mismos o peores defectos, es indispensable una preparación adecuada de los sustitutos.

¿Será menester decir que la clase trabajadora, llamada a regir los destinos de la sociedad con sujeción a la doctrina socialista, no está todavía capacitada para tan magna empresa? Hay que rendirse a la evidencia de que, antes de intentar la obra, si no queremos fracasar y retardar en muchos lustros su realización, hemos de hacer el aprendizaje. Y este aprendizaje se hace, no tan solo en los sindicatos y en la calle, si que tambien, y en grado máximo, en los Municipios, en las Diputaciones, en el Parlamento. Y no tan sólo se hace en estos centros el aprendizaje, sino que en ellos se van poniendo los cimientos sobre los que ha de alzarse el soberbio edificio de la justicia social, comb están haciendo actualmente los socialistas en las cortes Constituyentes.

Si el régimen capitalista se ha hecho acreedor a la más fulminante expulsión, y de ello no cabe dudar, vamos a ella, pero no tan solo con gritos, desplantes y amenazas terroríficas, sino con la serenidad y la firmeza propias de la conciencia de la propia capacidad para realizar con éxito la trasformación social, tan necesaria como fatal.

ha Semana Juvenil Socialista

ha conferencia de M. Parets

El pasado martes, conforme estaba anunciado, y correspondiendo a la Semana Juvenil organizada por la Juventud Socialista Palmesana, dió una conferencia nuestro querido compañero J. Monserrat Parets, versando sobre Socialismo.

Como siempre, el compañero Parets, estuvo admirable en la exposición del ideal socialista. Claro, elocuente y sin nada de frases rebuscadas para solicitar el aplauso de la galería. Cada vez que oímos a Parets, nos gusta mas. Va en crescendo nuestra admiración hacia él. No hay que negar que es inteligente y dotado de uua gran cultura, apesar de ser un obrero manual y de origen humilde.

Y el ideal socialista está bien desmenuzado en el cerebro del camarada Parets, el cual lo explica de una mauera, que hasta el más inculto de sus oyentes, lo comprende.

No es necesario reseñar lo que dijo. Se necesita mucho espacio, y por desgracia, nuestro periódico no dispone de él.

Fué una magnífica lección para los jóvenes socialistas que le escucharon y para los grandes también, que seguramente recogerán, como un preciado bálsamo y lo guardarán cuidadosamente en la redoma, o sea el corazón, para sacar de su jugo, el máximo provecho posible.

El Socialismo, explicado en la forma tan elegante y tan bella del compañero Parets, toma caracteres de cosa sublime y excelsa; se quintaesencia hasta la apoteosis. El auditorio, electrizado, dominado por la sugestión persuasiva del orador, aplande frenéticamente y paladea como un dulce el sabor de tan magnifica oración.

Presidió el acto, el Presidente de la Juventud Socialista, camarada Gabriel March.—R. G. G.

Obrero! Si no lees diarlamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Hay que destruir esa civilización

El mundo trabajador está agitado en señal de protesta por el estado social existente. Puede decirse que millones de voces exhalan un clamor desolador. Millones de puños no tienen otra preocupación que destruir. Todo cruje. El capitalismo está en sus últimos auges. Todo el malestar, toda la tragedia que representa en realidad el mundo entero, es el fruto de la sociedad capitalista, condenada a morir.

¡Y a eso llaman civilización¡ ¡Sarcasmo indigno!

Contra ese alboroto se quiere poner paz, libertad, vida, justicia y no se cuantas otras bellas palabras. Se quiere apagar ese temblor horripilante. ¿Cómo? ¿Cuando?

¡Pueblo que sufres: el pino nunca hizo

La mayor de las veces, pueblo esclavo del capital, no te dicen esas palabras para otra cosa, que para adormecer tu espíritu, tu fe y tu anhelo en redimirte. Desconfía siempre de la burguesía, aun que la ves distrazada con falsos radicalismos. Ya sabes, víctima de la «civilización», lo caro que has pagado sus pecados y vanidades.

El pueblo ha de aprender a regirse a sí mismo; a mirar como suyo lo que es suyo (el problema social).

Mientras no lo haga así, mientras no tenga una industructible confianza en sí mismo, tal vez, años y decenios, continuará pagando caros los caprichos y conveniencias de los de arriba; y continuará bajo la terrible asechanza de una paz y una justicia que en el hecho será su antítesis, como lo ha sido en los lustros que registra la historia. La paz—su paz—será sepulcral si existe. Y la justicia será la prolongación del medramiento de una clase a costa de otra clase. La explotación inícua del hombre por el hombre.

Y hay que decirlo en alto. A plena voz.

La paz, la libertad y la justicia serán un mito mientras no exista el imperio de los trabajadores muy por encima de tantas y tan menudas cosas. Con la artura arriba y el hambre abajo; es decir, con choque estridente de los que no tienen más que un hambre que matar y los que todo lo tienen - excepto la virtud y el sentimiento—y nada quieren dar,—no es posible, no, la paz, ni el bien estar.

Y en verdad que si algo nos dan lo despreciamos, como una ofensa a nuestros derechos. (Caridad nol (Derechol

Este será nuestro grito.

Derechol Cuando sea una realidad esa profunda y bella palabra, ya no habrá guerras fraticidas arrasando los pueblos y destruyendo por doquier. Los imbéciles desalmados dicen que la guerra es inherente a la vida material. Pero hay que decirles que los pueblos libres aman los otros pueblos. Pero los pueblos oprimidos y esclavos son capaces de la más sangrienta guerra, tanto civil como internacional para libertarse. Y en verdad que nosotros, más que a la guerra civil o internacional queremos que sientan los pueblos horror a la esclavitud y a la servidumbre brutal. Al contrario, Iguerra despiadada a la causa de la gue-

Y, ¿quien duda que cuando los pueblos libres e independientes exentos de espíritu tradicional, puedan regir libremente sus destinos sin tutelas de ninguna clase, luego, ¡y solo luego! podrán estar tranquilos de entregar sus hijos a la vida?

Se nos objetará: ¿pero es posible esa

uvida que parece un cuento de hadas, llea a de luz y sublimidades riquisimas ¿ No será eso la dulce ilusión visionaria de un loco soñador y utópico?

Como las estrellas luminosas van rielando tranquilas por el azul inmenso, nosotros, tranquilos también, escalamos, los altos y bajos de la vida, y en todas las paradas, en todas las estaciones, o sea en todas nuestras horas de meditación, respondemos que SI, es posible toda esa vida. Ese cuento de hadas.

Hay que disipar para siempre las tinieblas del pasado infausto, aventar,
con brío, -la causa lo merece—el resíduo polvoriento de los siglos bárbaros,
símbolo de la esclavitud y la injusticia;
del servilismo y de la opresión inhumana; todo eso bañado con la sangre generosa de muchos héroes que supieron
ya decir los males que padecía la Humanidad, y cuando se haya disipado, resplandecerá por fin una aurora que parirá
poco a poco el mundo que soñamos: el
Socialismo.

Y, después... Después toda una Humanidad consagrada al trabajo soberano-físico-mental-, sin idolatrías por jefes ni déspotas; sin cultos absurdos como los de todas las Iglesias -el porvenir es del ateismo, y del materialismo marxista—; sin esperanzas irrisorias en bienandanzas celestiales; hagamos el bien-y lo haremos-sin esperanza de recompensa, como encomendaba León Tolstoy; sin más religión que un profundo amor a toda la Humanidad trabajadora, sin más dios ni más ley ni otra patria que la que tiene su origen y fuente de poder en los pueblos, en las masas incontables de ciudadanos, de los que viven por el trabajo (la Vida) y siguen la ruta que conduce a la la verdadera civilización, la única y verdadera civilización, aceptando gozosos la disciplina colectiva de la democracia socialista, en la que no hay dios, ni rey, ni amo, ni otra patria que un mundo de trabajadores que aman la paz y la libertad con el conocimiento y convencimiento de su espíritu elevado y adoptado a la grandeza y a la perfección.

Y, hagamoslo sin vacilar. Es para la Humanidad toda. Acabemos con ese mundo-mercado; con eso de «clases» que solo la palabra es una ofensa a la dignidad humana.

Los hombres deben ser pájaros vola dores y no gusanos inmundos ávidos de roerse las entrañas, empujados por esa detestable ley capitalista lucha por la existencia.

Hay que hundir esa «civilización», el capitalismo, si se quiere paz, vida y libertad.

La burguesía—decía el inolvidable Jaurés, que tan bien entendía eso—como la nube, lleva en sí la tormenta.

Huyamos, apartémonos de la tormenta, y así nos alejaremos de la destrucción y de la muerte.

Y ¿quién no ve erguirse, ya, la tempestad asoladora sobre los pueblos sufrientes y débiles ante la propensión hasta de hudirlos?

Así que de buen seguro que hundiremos antes nosotros esa nube negra, maloliente. Hundiremos esa civilización y aventaremos el residuo polvoriento para tan luego edificar nuestra verdadera civilización, que será el punto de la idealidad noble y humana que empieza a aparecer como un estigma de grandezas insuperables: Amor y Justicia.

A esto aspiró y aspira la más grande de todas las revoluciones, la única social profunda, llegada a una altura como no otra: la revolución rusa.

A esto aspiramos nosotro socialistas españoles, y aspiramos, hasta que a ello

lleguemos, teniendo en cuenta las circunstancias de lugar y tiempo. La finalidad es la misma, que lo sepan los timoratos, la discrepancia es medicina, nada más.

José Comas.

Esporlas y Septiembre, 1931,

La huelga de Metalúrgicos solucionada

Todas las personas que se preocupan de los conflictos sociales han recibido con gran satisfacción la noticia de la solución de dicha huelga, que ya empezaba a preocupar a todo Palma, pues, a juzgar por los manifiestos y pasquines publicados por el Sindicato con motivo de dicha huelga, parecía una obseción de ciertos elementos que esta alcanzara categoría de general, no ya del gremio sino de todos los oficios.

Por fortuna el buen sentido se ha impuesto, se han moderado las pretensiones y cuando las exigencias han alcanzado su justo medio la solución ha sido un hecho; un hecho que implica un indiscutible triunfo para el Sindicato Metalúrgico.

Como recordarán nuestros lectores el origen de dicha huelga fué una especie de «hoycout» contra un obrero despedido de la casa Sali. Pues bien: a las dos semanas de huelga, por las gestiones de una comisión compuesta por los compañeros Cabotá, Vallcaneras y otros cuyos nombres no recordamos, se ha llegado a la solución a base de colocar, por parte de los patronos, al obrero que, por ser rechazado de todos los establecimientos de metalurgia, dió origen al conflicto; indemnización al Sindicato de setecientas cincuenta pesetas, más el compromiso por parte de los patronos de ir colocando los obreros parados; y por lo que afecta a la casa Sali hay el compromiso de proporcionar trabajo toda la semana a cierta sección que en el momento de estallar el conflicto solo trabajaba tres días a la semana, ocupándolos en otros trabajos aun que no sean de su especialidad.

Ahora juzgue el lector si es o no es aplicable el calificativo de triunfo a la solución que ha servido de base para poner término a un conflicto que ha venido bordeando un precipicio sin fondo de exacerbado y morboso radicalismo cuyo peligro ha sido salvado ¿porqué callarlo? mediante la tactica serena y reflexiva de la U. G. T., que han sabido imprimirle los compañeros Cabotá, Vallcaneras y otros cuyos nombres no recordamos.

Tres factores principalísimos ha determinado este satisfactorio resultado: la firmeza de los kuelguistas, la sclidaridad del resto del gremio y la flexibilidad de la táctica.

Sea esto una lección perenne para la clase trabajadora.

J. P

Fondo pró-elecciones

Existencia anterior, ptas., 426'10.
Andrés Crespí, 25 pesetas; Juan Crespí, 1'00; Jaime Moll, 0'80; Bernardo Salasi 0'50; Guillermo Sastre, 0'50; Diego Avella, 0'50; Vicente Torres, 0'30; Antonio Payeras, 0'25; Andrés Guillén, 0'25; Catalina Rierr, 0'25; Antonio Valls, 0'25; Rafael Rigo, 0'25; Francisco Tomás, 0'25;

Juan Vich, 0'25, Pedro González, 0'25;

Miguel Cardell, 0'20. Suma total, ptas., 456'90,

En el pecado habrán llevado la... penitencia

Al caer la Monarquia y apoderarse de la dirección de los destinos de España el Gobierno provisional de la República, algunos de esos grandes... patriotas para prestar un gran... servicio a su querida España emigraron sus capitales al extrajero. La operación habrá sido de malos resultados, porque seguramente al exportarlos tendrian los ojos fijos a la desconfianza que les merecerían los dirigentes del nuevo régimen, que, a pesar de su composición heterogénea, han sabido dirigir la nave, capeando toda clase de borrascas que ha producido la revolución por efectos del cambio. Maura, en el discurso pronunciado en Burgos, ya vislumbraba el resultado de esas criminales operaciones al decir: Los que han marchado con sus capitales al extranjero han hecho un mai negocio, porque es muy fácil que, por seguros que les parezcan hoy los países a donde han llevado su dinero, sufran antes que España el quebranto definitivo en su economía».

La crisis económica es mundial, y a pesar de tener todos los países grandes financieros, no aciertan en normalizar esa situación y ese malestar que sienten todas las naciones, dándose el espectáculo bochornoso de contemplar con indiferencia criminal, esos millones de obreros parados entre Europa y América, sin querer encontrar una solución a esa gran crisis mientras están abarrotados de oro los Bancos nacionales.

Este contraste es demostración clara que es el régimen capitalista el que sufre la grave crisis y que todos los linancieros dentro de ese régimen andan perdidos, sin acertar las causas que determinan tales efectos, estando muy bien aplicada la filosófica y gráfica argumentación de Indalecio Prieto en su discurso, al contestar al señor Alba y decir: y demos el ejemplo de que hay un enfermo moribundo, que necesita oxígeno, mientras tenemos en las cuevas del Banco muchos balones, que no queremos utilizar.

Los que con un miedo irreflexivo arrastraron al exterior el dinero que guardaban, creyendo que el régimen republicano era una piratería, hubrán tenido que sufrir la amargura de contemplar que en el extranjero hay las mismas veleidades económicas que en España, y que la libra, moneda de elevada cotización, acaba de sufrir un gran quebranto, cosa muy natural que haya sucedido, porque esas elevaciones bruscas de una moneda que muchas de las veces no responden a causas nobles y justificadas y si a ciertas maniobras «de los grandes judios» especuladores de la bolsa mundial, no deberian tener razon de existir. Para eso la Sociedad de Naciones tendría que deliberar y convenir - si es que llegue a tener eficacia y autoridad su actuación—una norma que proporcionase a todos los países, por lo menos, una mayor estabilidad y tranquilidad en el régimen monetario.

La lección para esos emigradores de capitales, que al caer la Monarquía se

apresuraron a desplazarlos de España creyendo que desapareciendo el dispensador de las mercedes la nación se había de ir a pique, habrá sido muy provechosa y sobre todo muy merecida.

JAIME GUASP PAYERAS.

Octubre 1931.

Para los trabajadores del campo

Compañeros que trabajais en el campo, hora es de que levantemos el vuelo hacia el progreso, dándonos cuenta de que nuestro trabajo, siendo el más útil y él más necesario, es sin embargo, el más penoso y por lo tanto el más despreciado; todos buscan otras faenas y oficios para no trabajar en estas aburridas labores. Seamos valientes, compañeros, pensemos que las labores del campo son las más útiles y por ende las más dignas de remuneración; pensemos también que una de las materias primas más frecuentemente empleadas por los oradores en los mitines es el mal estar de los agricultores.

Ya es hora, pues, de que nos demos cuenta y obremos en consecuencia hasta alcanzar de nuestros patronos algo más de jornal. Nuestro trabajo está muy explotado, solamente percibimos la mitad de lo que debiéramos cobrar y para conseguir un jornal algo digno, hemos de asociarnos en las Federaciones Obreras y pensar que la unión es la fuerza para luchar contra esta clase de colonos rastreros semiburgueses que viven de nuestro trabajo y a costa de nuestra aflictiva situación, explotadores serviles que nos hacen trabajar de Sol a Sol para llevarse luego el fruto de nuestro trabajo y así pueden pasearse orgullosos en auto, entre fiestas, saraos y playas de moda para luego descansar sobre ricas camas mientras nosotros, los gañanes, hemos de dormir junto al ganado aspirando el olor de su estiercol.

Pensad en lo triste, injusto y hasta absurdo del caso; pues, mientras estos burgueses viven fastuosamente a costa nuestra, no pueden destinarnos ni una habitación de donde no hayamos de oler aquellas emanaciones pestilentes durante las pocas horas que nos dejan descansar.

Espero, pues, de vosotros, compañeros campesinos, que nos uniremos y entonces lucharemos hasta alcanzar una rotunda víctoria sobre estos usurpadores que nos miran con tan malos ojos. En espera de esta unión que es la fuerza para combatirlos, os saluda vuestro compañero.

MIGUEL COLL

Nota de la Dirección

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que solo nos envien trabajos de marcado interés y lo más coudensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envian artículos de 6 a 8 cuartillas pue podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veriamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy estimado, de nuestros colabaradores voluntarios.

Café de compañerismo

El próximo domingo día 4, a las cuatro y media de la tarde, tendrá lugar en la CASA DEL PUEBLO, un café de compañerismo, como final de la Semana Juvenil Socialista.

El precio del tiket es de 0'40 pts. y los expende el Conserje. Quedan invitados los trabajadores y simpatizantes, y también los compañeros de los pueblos, en particular los jóvenes socialistas.

REPUBLICA DE TRABAJADORES

Una ilusión antirrepublicana

«El Debate» no está tranquilo—él sarbrá por qué—con el voto particular, aprobado en solemne votación nominal por las Cortes constituyentes, de que España es una República de trabajadores, y no acertando a impugnarlo, se contradice en las diversas interpretaciones que da del artículo primero de la Constitución y de otros artículos del proyecto donde se establece la norma del trabajo.

Por otra parte, el diario católico ve en el voto particular de los socialistas, solemnemente aprobado por la Cámara, un «grave carácter sintomático». Por otra, califica el primer acuerdo constitucional tomado nominalmente, es decir, en la forma más inequívoca, por el Parlamento de «declaración punto menos que anacrónica». De un lado, reconoce que el trabajo, considerado como «una obligación moral y social, es doctrina corriente entre los católicos». De otro, opina que esto no puede entenderse como un «deber jurídicamente exigible».

Vamos por orden. En primer término, ¿dónde está la gravedad en que el trabajo sea preceptuado como obligatorio? Esto no es grave ni nuevo. La «cornea» o «corrada»-la «corrogata opera»-, el trabajo obligatorio que el señor feudal imponia al siervo, al campesino o al colono, con la aprobación de la Iglesia. como un deber no moral, sino jurídico, no lo hemos inventado los socialistas. La única diferencia está en que ahora el derecho no pertenece a un señor privilegiado, sino a la sociedad entera, por el instrumento de su órgano supremo, el Estado. Y si el Estado, para la defensa nacional, y muchas veces sólo con ese pretexto, puede imponer a todos los ciudadanos hasta el sacrificio de sus vidas, no se comprende que, en cambio, no se pueda imponerles un sacrificio mucho menor, como es el trabajo.

En segundo lugar, cuando se afirma que esta declaración es anacrónica, propia de la mitología política del siglo XIX, ¿que se quiere decir? ¿Que ya todo el mundo trabaja? Entonces España es una auténtica República de trabajadores, y la declaración no debe alarmar a nadie. Pero si no trabaja todo el mundo-y nadie podrá convencernos de que todo el mundo trabaja en España -, entonces sólo tendrán motivo de alarma los señoritos y cuantos, no haciendo nada de provecho social, viven parasitariamente de las clases laboriosas. ¿Que esto es privar de la ciudadanía a los que no trabajan? Nada de eso. Sencillamente es determinar uno de los deberes fundamentales de la ciudadanía. También se exponen a perderla, por ejemplo, los que no cumplen con el servicio militar obligatorio; pero a nadie se le ha ocurrido hasta ahora, que yo sepa, combatir el servicio

militar obligatorio en nombre de los desertores y los prófugos.

En tercer lugar, tampoco puede convencer a nadie, en este caso, esa distinción entre un deber social, que se deja a la libertad ética del individuo, y una obligación exigible jurídicamente. Si el trabajo es un deber ético, ha de ser asimismo una obligación jurídica. Precisamente lo característico del Estado moderno es una invasión creciente del derecho, del sistema de normas, en la órbita de la ética. Ya apenas hay regla moral cuyo quebranto no tenga o pueda tener una immediata repercusión jurídica. La fidelidad conyugal, por ejemplo, no es hoy en nuestra civilización—aunque sí lo haya sido en otras épocas y en otras civilizaciones-una obligación jurídica inmediata; pero sí lo es indirectamente como mojivo fundado de divorcio en los países donde está establecido. Generalmente la embriaguez crónica solo es una falta moral; pero en algunos países se le castiga indirectamente privando a los padres que la cometen de la tutela de sus hiios.

En cuanto a los aánganos vitalicios y sobre todo a los que no tienen otra ocupación que vivir ociosamente de sus rentas, claro que no se los va a meter en la cárcel por no trabajar; pero si se deben someter sus rentas a una escala especial de tributación, que es un modo indirecto de obligarles a contribuir proporcionalmente a las cargas del Estado y la sociedad. El problema no es tan vago, ni tan platónico, ni tan humorístico como algunos comentaristas superficiales creen. Pero si ellos son torpes, tampoco vale la pena de abrirles ahora los ojos.

«El Debate», y en general la prensa católica, plutocrática y monárquica—celosa aún de los privilegios de las clases oligárquicas que vivían parasitariamente a la sombra de la monarquía—no los tienen cerrados, al contrario de otros periódicos y algunos grupos políticos, que o no saben lo que se dicen o son sostenedores más o menos conscientes de las viejas oligarquías y del clásico señoritismo nacional.

Aunque es de esperar que ya hayan caído de su error al advertir el infundado alborozo con que toda la prensa monárquica, plute crática y católica-por motivos harto presumibles—recibió la disparatada especie de que la Camara, al final del discurso del señor Alcalá Zamora sobre una de las enmiendas federales presentadas al artículo primero del proyecto constitucional, y sólo sobre eso, se había desdicho del acuerdo tomado la vispera de que España es una República de trabajadores. Cuando el presidente del Gobierno se limitó a decir que él no rehuía su opinión sobre el federalismo ni sobre nada, y en prueba

de ello argüía, de haber estado presente en el debate del día anterior, hubiera sostenido, como sostuvo ante los periodistas, la tesis de una República de trabajadores «de todo orden», manteniendo el concepto del voto particular, pero extendiéndolo en el sentido en que yo lo defendi, para quitar a la palabra «trabajadores» todo matiz de clase que los timoratos o los astutos pudieran darle.

Pensar otra cosa era una injuria a la seriedad del señor Alcalá Zamora y de la propia Cámara. ¿Qué más quisieran los enemigos de la República que las Cortes constituyentes, ya en el primer artículo de la Constitución, hubieran cometido la inmensa e irreparable frivolidad de tomar un dia un acuerdo, plenamente debatido y meditado, y al día siguiente otro contrario? ¿Qué diria el país y el mundo de tal Parlamento? El estrago hubiera sido infinito para la Constitución toda y para la propia República. Así debió comprenderlo la prensa antirrepublicana cuando, con tan delatora algazara, se precipitó a dar por cierto el absurdo de una rectificación imposible, Pero todavía no lo han comprendido, por lo visto, ciertos «defensores» de la República, que, por las trazas, confunden la grave responsabilidad de unas Cortes constituyentes con la ligereza de un Comité de barrio.

Luis Araquistain

(De El Sol).

Ruralismo y orientaciones sobre el problema Harario

Al concebir mi mente ideas sobre tan serio problema y pensar que soy un torpe labrador que he empleado mi vida arañando frutos a la tierra, sin arte literario ni preparación para acometer tan difícil empresa, queda perplejo mi ánimo sin saber porque optar; por la apatia cobarde que embarga mi ánimo, o si por aportar al montón de caudales que se precisan para resolver tan grave problema, mi pequeño y humilde esfuerzo en pró de la causa de los que padecen y sufren, que son todos los obreros del

Amado campesino: Para ti se robustece mi ánimo y acomete con todo el valor. que puede tener el cariño más intenso de un buen compañero tu justa defensa, víctima como ha sido nuestra clase de la la más vejatoria tiranía desde los tiempos más remotos, si te entretienes a leer mis articulos no pienses más que es un compañero de trabajo quien los escribe, y que inútil para las faenas de campo procura hacer algo en favor de tu

Tu que vives fuera del bullicio social y no das tregua ni descanso en tus trabajos para producir todo lo que precisa la humanidad en sus primeras materias, sin educación ni casi frapos con que cubrirte, como ser privado de los fulgores de la vida, sufriendo los frios del crudo invierno y los más ardorosos calores caniculares en verano, piensa que el setenta por ciento de la población española son obreros del campo, y que solo a ellos les es dado la fuerza porque poseen el número, y si no la tienen es porque viven diseminados individualmente como seres errantes, la reacción es fácil de conseguir, mirad los obreros de los otros ramos y los vereis asociados como muralla inexpugnable en defensa de sus derechos, y tu, hombre del terriño, si no formas sociedad con que defenderte, que de la unión nace la fuerza, serás cu los tiempos venideros lo que has sido hasta

ria de la vida campestre del desgracíado labrador, desconocida totalmente de los poderes que han pasado por nuestros gobiernos, abriéndose nuevo horizonte en el gobierno de la República, inspira-'da mi fé desde mi niñez en tan bello ideal, del que siempre fui víctima; dicho lo que antecede a modo de prólogo vamos a entrar en el asunto que nos proponemos.

Si echamos una mirada retrospectiva a la historia desde la más remota antigüedad hasta nuestros días, vemos que han existido siempre las agitaciones sociales, ofreciendo a veces formas violentisimas en sus manifestaciones producidas por el constante conflicto entre la riqueza y la pobreza, la fuerza y la debilidad. En los siglos pasados estos momentos de crisis social, este estado morboso en todas las clases, no eran más que accidentes más o menos largos en la vida de los pueblos, pero en nuestros días han llegado a constituir el fondo mismo de su historia, cada vez más evidente el problema social.

¿En donde está la misteriosa causa de tan grande malestar?

La causa radica en el egoismo humano, egoismo que no conoce limites, que oprime sin piedad a los humildes, incapaces de defenderse.

Nuestra época ofrece una dolorosa contradicción, nunca se había hablado tanto de fraternidad, pero tampoco se habían visto abrirse tantos abismos en el corazón de los hombres.

La sociedad ha dejado de ser comunión de hombres esencialmente iguales, para cambiarse en convivencia antagónica de seres de distintos intereses, el género humano vive solo para un reducido número, la sociedad no existe a pesar de haber socios.

Vosotros los mimados de la fortuna, los que vivis en la prosperidad de una independencia capitalista, bajad alli donde vive el pobre, donde tantas negruras se esconden, mirad lo que allí se padece y sufre, mirad los errores de que no teneis noticias, porque los damascos de vuestras casas amortiguan los gritos de angustias y miserias de las víctimas y os parecen imposibles. Pero esto no se puede ver desde arriba, hay que bajar al valle, a la región de las miserias, en el campo, en el taller, en la fábrica, que es donde se conocen, porque las padecen, y en la desesperación de la causa económica se elaboran los odios y los rencores contra las clases plutocráticas.

En España hace tiempo que se sentia el espiritu revolucionario, cuando en un pueblo hay la semilla esparcida, no hay más que un remedio, y es gobernar bien, más que las bayonetas, más que los cañones, más que todo, lo puede el que el pueblo esté satisfecho, los grandes planes revolucionarios fracasan, más cuando el disgusto es general y los gobiernos no saben o no quieren corresponder al grito del pueblo, la chispa más pequeña prende fuego.

MATEO SIRER

Capdepera 9-25-31, (Continuará).

Un Mitin en Alaró

Organizado por nuestros camaradas de Alaró tuvo lugar el pasado sábado un importante Mitin sindical. Con dicho fin se trasladaron al citado pueblo los compañeros Sebastián Ferretjáns, Andrés Crespi e Ignacio Ferretjans. El acto tuvo lugar en el Centro Obrero cuyo amplio salon estaba abarrotado de obreras y

Presidio el compañero Juan Simonet

quien leyó unas hermosas cuartillas que fueron muy aplaudidas. Habló a continuación el Alcalde de Alaró compañero Rosselló y el concejal compañero Rot-

Ambos dieron detallada cuenta del curso y desarrollo de la huelga que mantienen los zapateros y se mostraron francamente optimistas respecto de la solución del conflicto. El público demostró el cariño y admiración que sienten por sus paisanos.

A continuación habló Sebastián Ferretjáns quien puso de manifiesto que la huelga de Alaró como las de todas partes son hijas de la rápida descomposición del capitalismo que está dando sus últimas babeadas, Destacó la triste fama de que gozan los patronos de Alaró. Alentó a los huelguistas para que se mantengan firmes en su puesto, prometiendo la decidida ayuda de los companeros de Palma y sus Sindicatos. Muchos aplausos.

A continuación habló el amigo Crespí, que fué escuchado con creciente interés; dió a los reunidos una magnifica lección de cultura imposible de llevar a estas columnas. Recordó al cristianismo hov mixtificado por la clericalla. Hizo un magnifico canto a los sentimientos de la mujer, escuchando una formidable ova-

Ignacio Ferretjáns que tantas simpatías cuenta en Alaró, pronunció un fogoso discurso como suyo. Entusiasmó a la multitud con briosos párrafos en los que anatemizó la labor negativa que realizan los elementos extremistas de la derecha e izquierda. Destacó la labor improba que realizan los hombres que ocupan los ministerios de la nación. Su hermoso discurso fué premiado con una ovación, dándose por terminado el acto en medio de gran entusiasmo.

De Capdepera

bección para el presente y Consejo para el futuro

Los sucesos ocurridos en Capdepera desde la fecha del 12 de Abril hasta hoy, han de ser de fructiferos resultados, especialmente para las clases trabajadoras y humildes, yo no debo citar hechos, cuando en este mismo semanario se ha hecho mención de casi todo, pero así mismo debo llamar la atención a todos los que asististeis a aquella sesión municipal la primera vez que D. Miguel Caldentey se encargó de la Alcaldía; aquel discursillo que hizo, que en teoria parecía un canastro de flores y en la práctica hato de espinas, como así nos lo han demostrado los hechos. Tienen presente las clases trabajadoras v humildes, que la Plaza mayor rotulada con el nombre de Pedro Llosas y otras calles en Calaratjada, solo por ser rotuladas por su antecesor D. Pedro Antonio Bauză, que se comprende, no le cuadraba bien no se pusiera ningún reparo en cambiarles el nombre; pero debo preguntarle a este Sr. y a sus compañeros de consistorio, sacristanes de D. Juan March o de quien hace sus voces, según se comprende en los hechos que realizan. Que motivos fundados encuentran o han encontrado para derrogar el acuerdo de la comisión gestora que consistía en rotular las calles del Puerto y Pedro Ferrer con los nombres de Galán y Garcia Hernández? ¿Es suliciente que un cierto Sr. se pasease de portal en portal pidiendo limosna con la amenaza desenfrenada a los vecinos que si permittan que se cambiaran los rótulos al tener

que hacer algun traspaso de derecho de propiedad, le costaría a cada interesado la suma de 18 pesetas? ¿Pueden decirme en que Ley aparece esta disposición? Será tan solo porque los elementos Conjunción Republicano Federal Socialista no se salgan bien con la proposición? Tal vez si¿No recuerda V., Sr. Caldentey, que el día 16 de Abril cuando Mateo Garau usaba de la palabra en la Casa Consistorial propuso que en memoria de. estos dos mártires se rotularan dos calles de las más centricas, V. le interrumpió con voz clara y vibraute sumándose a tau humanitaria proposición? Y ahora ha hecho todo lo contrario. ¿Es que no está dotado del necesitado sentido común y se ha empeñado que lo blanco es negro? Vaya, Sr. Alcalde. El pueblo ya es mayor de edad y V. de cada día va perdiendo el merecimiento entre el vecin-

Louseio

Pueblo trabajador tu que te muestras indiferente cuando vienen las elecciones, tu que manifiestas que la política no es para la clase trabajadora y te encaminas como un cordero atado detrás de su amo y depositas tus derechos, tu dignidad civil a favor de seres que son fieles servidores de aquellos otros que vulgarmente les llaman «caciques» (si quereis saber que papel desempeñan acude a las secciones que celebra nuestro ayuntamiento y te convencerás de la obra que realizan, que supongo que ellos mismos no se dan cuenta de su propia actuación.

UN OBSERVADOR IMPARCIAL

¿Patriotismo? no: despotismo

En este pueblo, con mala saña hay unos señores que se atreven a decir que el tan retrógrado March es persona digna y que mucho favor nos hace, «muy bien». De estos señores solamente citaré a M. Caldentey, Miguel Melis, Moll y Mateo Melis, padrino de March todos ellos sin idea propia, pero si huelen un tanto a Torquemada y Neron. ¿Dicen que necesitamos dos o tres más como el aludido March en Mallorca para bien de nuestras necesidades? ¡pobres varonesi No me extraña. Ahora pregunto a sus satélites en política, quo se han imaginado ninguno de vosotros a que obedece esta necesidad que ellos tanto adulan? nunca pensaron si durante el tiempo de la inícua dictadura este Sr. March les habría facilitado algunos truques en juegos a la bolsa que les sumaron sus miles de pesetas? ¡¡despertad, vosotros los que sois lacayos de estos señores, despertad de este sueño, que os tiene su midos en completa ignorancia y procurad hacer vuestra causa, no la de los que siempre os han arrollado bajo su zarpa de explotación!!

¿Y todavia «Informaciones» el adulador se atreve a decir que el Sultan qu Cala-Ratjada no tiene acciones a la Tabacalera? miedo, responsabilidades, ¿que no las tiene? pues que ha hecho de ellas? a lo mejor las ha vendido y... por «patriotismo» ha convertido el dinero en moneda extranjera, para contribuir al descenso de nuestra moneda. El patrio tismo de estos señores es así.

Pero nosotros sabemos que el Sultan n época de la dictadura se apoderó dicitamente», claro está, de una gran parte de las acciones. Tal actitud le valió para arrancar a la dictadura el escandaloso negocio del monopolio de tabacos de Africa, Verdad que escuece pero hay que

aguantarlo. ¡Como se ve que este periócicazo de «Informaciones» es una de las corazas del Sultán, también el pobre se cone a la reforma agraria pero nos imcorta un higo.

¿Les parece a estos señores caciques del pueblo y su «Informaciones» que con sus aulidos de ultra-tumba van a conseguir que el pueblo juntamente con los demás de España les van a perdonar todas estas maléficas sandeces? No: el pueblo Español espera con ansia que hagan la merecida justicia a vuestro indeseable el Sultán, (responsabilidades).

lina noche estando en pleno sueño pensé que por mandato de la comisión de responsabilidades este señor Sultán había ingresado en prisiones. Y ahora pregunto a mis lectores: ¿Y si este sueño se convirtiese en realidad no os parecena un hecho del todo justiciero?

Bartolomė Gili Sirer (De la A. S.)

26-9-31.

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRER() BA-LEAR, que son vuestros defensores.

Agrupación Socialista de Palma

ACUERDOS

En asamblea general extraordinaria celebrada el dia 29 de Septiembre último, al objeto de hacer el escrutinio de las votaciones de las demás agrupaciones de la Provincia sobre la conducta a seguir por las fuerzas socialistas de Baleares ante la elección de un diputado constituyente que ha tener efecto el 4 del mes actual, de conformidad con el mencionado escrutinio y por 166 votos de mayoría se acordó apoyar al candidato del partido Federal, Sr. Carreras.

También se acordó que el reglamento por qué se rige el grupo socialista de la Vileta sea adoptado por los demás grupos socialistas de los suburbios de Pal-

ALTAS

Han sido admitidos como socios de esta entidad los siguientes compañeros: José Salas Mir, Leandro Compte, Antonio Llull Sansagoni, Isidoro Hrnández Bajo, Miguel Matas Tomás y José Matas Salas.

Reciban estos compañeros nuestro abrazo.

Por la Agrupación

El Secretario, Jaime Matas.

En el Ayuntamiento

Magnífica sesión.—Los concejales de la Dictadura.—
Fué aprobado el proyecto de aguas.

Preside el compañero Bisbal.

Aprobación de la consabida relación de cuentas.

Nuevo interventor

Se acuerda proceder a concurso para nombrar nuevo interventor de los Fondos Municipales. Interinamente ocupa el puesto el Sr. Salom, que ha dado muestras—dice Bisbal — de condiciones técnicas muy apreciables.

Residuos de la Dictadura

Se reproduce la carta del alcalde de Cartagena proponienno que los que ostentaban el cargo de concejal en la Dicladura, no puedan ejercerlo en esta República. El Sr. Ferbal, creyéndose aludido por ser él ex-concejal de la dic-^{tadura}, se levanta dispuesto a dar cuenta del por qué aceptó el cargo. y por qué lo abandonó. Empieza a hacer historia del célebre estatuto municipal, engendro ^{de Primo} de Rivera. Bisbal le ataja y le dice que nadie le ha pedido explicaciores. Yo entiendo-dice-que un Ayuntaniento de elección popular como el nuestro y en el que todos los concejales ^{son} de elección popular, no se puede admilir dicha proposición. Así me lo indican los sentimientos democráticos. Ante ^{las} elevadas palabras de Bisbal, el señor ^{Ferbal} se sienta, y el asunto se da por ferminado.

El proyecto de Aguas

Firmada por un representante de cada minoria se presenta una proposición pata que se proceda urgentemente a empetar la canalización de la aguas.

Se pide que se empiece por cubrir la acequia conductora de agua y a la construcción de un depósito de 20.000 metros cubicos.

El Sr. Jofre apoya brevemente la probuesta remarcando que con este acuerdo te da cima a una obra que hace sesenta

años empezaron los Ayuntamientos de la Monarquía,

El Sr. Morell, en nombre de los regionalistas, aplaude el proyecto y ofrece el apoyo de sus votos. Rentería por los federales, expresa su júbilo por la realización del proyecto. Crespí, socialista, hace idénticas manifestaciones. Solá, por los centristas...

Finalmente habla Bisbal. Hoy—dice es un día de gran satisfacción para el Ayuntamiento. Hoy será una sesión histórica por cerrarse una discusión de muchos años.

El dar comienzo a las obras implica, en el plazo de tres semanas, un gran éxito. Nadie se ha destacado en la obra, el agradecimiento debe ser para todos. De seguir la unión de todas las minorías en sala municipal ésta puede hacer grandes beneficios a la ciudad. La comisión no ha descuidado el recaudar recursos económicos para llevar a cabo el proyecto.

Tenemos una oferta de un millón de pesetas por parte de una casa de Banco. Otra oferta de la Caja de Ahorros. Si se aprueba esta noche el proyecto se pondrá inmediatamente manos a la obra, porque así lo demanda el interés del Público y el crecido número de obreros en paro forzoso.

En medio de la complacencia del público se aprueba el proyecto.

El mercado de Volatería

En virtud de propuesta de nuestros amigos García y Bauzá, la Comisión respectiva propone el urbanizar la plaza de García Orell y en ella instalar el mercado de volatería.

Se suprime la Bolsa de Trabajo

En vista de los grandes proyectos del Ayuntamiento se propone la supresión de la Bolsa del Trabajo y dar el derribo de murallas por subasta.

El compañero Bauzá se aviene a ello con la condición de que sea a base de los mismos obreros que actualmente trabajan y con los mismos salarios que perciben.

El Alcalde dice que esto es imposible, en los desmontes hay jovenzuelos que cobran tres pesetas de jornal porque esto era lo que percibían de su anterior patrono.

Bauzá replica que le parece lamentable que prevalezcan los salarios impuestos por los patronos.

En vista de que el compañero Bauzá sostiene que al subastarse dichas obras debe exigirse del contratista pague los mismos salarios que abona el Ayuntamiento a los obreros de la bolsa del trabajo, se pasa a votación el asunto desechándose por mayoría de votos la propuesta de Bauzá.

Marcial



Una felicitación a la minoría Socialista de nuestro Ayuntamiento

A la Minoria Socialista en el Ayuntamiento de Palma.

Estimados camaradas: Tengo el gusto de poner en vuestro conocimiento que, en reunion recientemente celebrada por esta Sociedad, se ha tomado el acuerdo de felicitaros por vuestra acertada actuación como concejales del Ayuntamiento de Palma. La proposición que habeis presentado en la última sesión de suprimir el arbitrio de bicicletas, por ser un vehículo que lo utiliza la clase obrera para sus necesidades, la consideramos un acierto; si esta proposición fracasa en sesiones sucesivas no debeis cansaros insistiendo en la necesidad de la supresión. Si no podeis conseguir la supresión al menos que se convierta en un impuesto modesto.

La clase trabajadora tiene confianza en la gestión fiscalizadora que llevais a cabo como representantes del Pueblo, vuestra intervención en la vida Municipal es una prueba clara de lo que decimos. Debeis imponeros la árdua tarea de revisar todos los impuestos, si a vuestro juicio, los hay injustos proponed su supresión. Sin más saludos fraternales.

Por el Comité.—El Secretario, Miguel Garau.

Nueva Agrupación Socialista

En Capdepera acaba de constituirse una Agrupación Socialista, con motivo de lo cual reina gran entusiasmo entre los trabajadores.

La junta directiva la constituyen los compañeros siguientes:

Presidente, Mateo Garau Flaquer. Secretario, Serafin Nebot Pascual. Vocal 1.º Baltasar Moya Bauzá.

» 2.º Pedro J. Massanet Ferrer. Estos compañeros desde sus nuevos puestos saludan cordialmente a todos los camaradas que luchan por los ideales de Justicia Social.

La Huelga Textil

«Unión Algodonera» acusa recibo de 7'50 ptas, que por la Sociedad de «Obreros de Gas y Electricidad» le han sido remitidas para engrosar el fondo de donativos de la huelga pasada.

Homenaje a García y a Bauzá

Organizado por el Grupo Socialista del Molinar, el próximo sábado a las 9 de la noche, en el local social Café C'an Nadal, tendrá lugar un café de compañerismo en obsequio de los concejales compañeros Jaime Bauzá y Jaime García, para de esta manera testimoniarles su simpatía, los electores del tercer distrito.

Los compañeros que desean asistir pueden recoger el «tiket» en dicho Café hasta el sábado al mediodía.

El Secretario,

Juan Roncero.

El Dispensario de la Cruz Roja

Se nos comunica que el Dispensario de la Cruz Roja de Palma, ha quedado nuevamente abierto.

En este Dispensario, desde su fundación, han sido asistidos facultativamente miles de niños enfermos, en servicio completamente gratuito y con éxito lisonjero.

Tan benéfico establecimiento vive gracias a la magnanimidad de las casas elaboradoras de productos médicos y al desinterés de los Sres, facultativos.

Ahora que se piensa crear dispensarios de Puericultura, es lógico se tome en cuenta la labor realizada por éste de la Cruz Roja, tomándolo, si es preciso, como base para el de nueva formación, en consideración a los servicios que lleva prestados.

IMPORTANTE

Advertimos a nuestros suscriptores y corresponsales, que en lo sucesivo se sirvan dirigir la correspondencia administrativa al compañero Jaime Matas. El cual se ha hecho cargo de nuevo de la administración de este periódico.

Sobre los artículos no solicitados esta Redacción no mantendrá correspondencia alguna. No se devolverá ningún original.

SE COMPRARIA

una vitrina para la custodia de libros

Ofertas: Morales, 9-1.º Hostalets.

Donativos para los fondos de El Obrero Balear

Existencia anterior . . 452'59 ptas.

Juan Ferragut (Biniali) . 1'00 »

Suma total. . 453'59 »

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Circular del Ministerio del Trabajo

Exmo. Sr. Transcueridos los tres años de existencia legal de los Comités paritarios de Transportes marítimos, Comercio en general, Artes Gráficas, Panaderia e Industria Flotelera-patronos y camareros y patronos y cocineros de Palma de Mallorca y considerando que la disposición quinta de las adicionales del Decreto de Organización Corporativa Nacional de 26 de Noviembre de 1926. texto refundido, determina que estos organismos se renovarán cada tres años, no limitándose el derecho de reelección.

Este Ministerio ha dispuesto:

1.º-Que se renuevan las representaciones patronales y obreras de los Comités paritarios expresados, los cuales conservarán la jurisdicción actual y seguirán estando integrados por igual número de Vocales efectivos y suplentes en cada representación, continuando los actuales en el desempeño de sus cargos hastatanto que la sustitución tenga lu-

2.º-Que para la designación de las respectivas representaciones tendrán derecho de elección las Sociedades patronales y obreras inscritas en el Censo electoral social de este Ministerio, que en el plazo de vente dias, contados a partir

0

del signiente al de la publicación de esta disposición en la Gaceta de Madrid, soliciten tomar parte en las elecciones correspondientes, así como las Sociedades de ambas clases que en el referido plazo se inscriban en el mencionado Censo; y

3.º-Que una vez expirado el plazo a que hace referencia en el número anterior, se determinará aquel en el cual habrán de celebrarse las elecciones, con especificación concreta de las entidades con derecho a tomar parte en ellas,=Lo que digo a V. I. para su conocimiento y efectos. Madrid 16 de septiembre de 1931. =Francisco Largo Caballero.=Señor Director general de Trabajo.=Gaceta de Madrid n.º 264,=de 21 de septiembre de 1931,—pagina número 1933.—Es copia.

Explotación campesina

En los primeros días del mes de Septiembre, en los alrededores del suburbio La Libertad, (antes La Soledad) un campesino sué víctima de la tirantez de su amo. Este compañero tenía por amo a un talllamado Salvador, en la huerta denominada Cais Catalá, trabajaba de las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche, iba almorzado y con comida al medio dia, para comida poca y mala, y aparte de los amos; ganaba de jornal 2.25 Ptas. y un día de estos mencionados el amo le dijo al campesino que si quería continuar trabajando en la huesta habia de conformarse con ganar un jornal de 1975 Pras. y trabajur domingo si y

De modo que a este campesino se le anmentaba medio jornal a la semana, y se le rebajaba 3 pesetas. De manera que en vez de cobrar la semana de 1360, había de conformarse con 1050. Pero como los obreros en la actualidad ya empiezan a rebelarse contra las injusticias, este obrero se rebeló, y el día 19 del que cursa, se sué de la huerta, despreciando dicho [salario. Campesinos, organizaos todos y acabad con tanta explotación, de no hacerlo así siempre seréis víctimas de la tirantez de vuestros amos.

Sebástián Pastor

Palma de Mallorca.

Correspondencia Administrativa

SON SARDINA: Recibi del corresponsal Gabriel Mestres, por pago de 4 paquetes 3'25 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Agosto de 1931.

ARTÁ: Recibí del corresponsal Francisco Massanet, por pago de 6 paquetes 18'90 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Septiembre de 1931.

Faltan 3'14 ptas.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes. . . 0'55 Ptas. fuera de Palma, trimestre 1'65 * Extranjero, al año. . 10,00 En paquetes, ejemplar. 0'09

No se devuelven los originales publica: dos y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Matas, Calle Real, número 29.

LA VILETA: Recibí del corresponsal Mateo Navarro, por pago de paquetes 8 85 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Septiembre de 1931.

CAPDEPERA: Recibí del corresponsal J. Calafat Sirer, la cantidad de 173'70 pe-

Tiene pagado hasta fin de Septiembre de 1931.

El Administrador, Jaime Matas

Imp. G. M .-- Palma

CONAG "Felix Rodriguez"

Supera a los mejores nacionales y extranjeros.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

En vorano deben prepararse para inviorno

defectuosas, taradas y sin taras, las que se venden a precios baratísimos.

Abrigo seda negro de crep saten marrocain CANCA : III A III CIIII Abrigo seda negro de crep saten marrocain 140 cm. ancho, desde 10 Ptas. metro.

Gran surtido en toda clase de artículos para entretiempo. Ventade todos los retazos de la temporada

Sastrería y Camisería a medida

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora) VENTAS AL CONTADO